



**Unité Pastorale de
Chastre**

Charte

4^è mandat : de septembre 2022 à juin 2025

Charte d'orientations pastorales communes de l'UP de Chastre

TABLE DES MATIÈRES

I. D'où venons-nous ?	p.3
II. Où allons-nous ?	p.3
III. La mission et le fonctionnement de l'UP de Chastre	p.4
1. En général	p.4
2. La mission des pôles	p.4
2.1 Pôle Catéchèse	p.5
2.2 Pôle Jeunes	p.5
2.3 Pôle Visiteurs	p.6
2.4 Pôle Communication et Information	p.6
2.5 Pôle Formation, Célébration et Approfondissement de la Foi	p.7
2.6 Pôle Solidarité	p.7
2.7. Pôle Finances	p.8
2.8 Pôle Préparation au Mariage	p.8
3. Autres services	p.8
4. Les instances de coresponsabilité et d'animation	p.9
4.1. Le Conseil de l'UP	p.9
4.2. L'Équipe des permanents	p.10
4.3. Le responsable de l'UP	p.11
4.4. Le bureau de l'UP	p.11

I. D'où venons-nous ?

Lors de l'année jubilaire 2000, le Pape Jean-Paul II lançait cet appel à toute l'Eglise : « *Duc in altum* - Avance au large ». Depuis lors, l'Église Belge a répondu à cet appel par différentes déclarations des Évêques de Belgique. Celles-ci nous ont rappelé que nous sommes envoyés pour :

- Servir et témoigner (2002)
- Annoncer (2003)
- Célébrer (2004)

C'est sur base de cette trilogie et sous l'inspiration du projet « Chantier Paroisses » de notre Evêque Mgr Jean-Luc Hudsyn, que les paroisses de l'UP de Chastre souhaitent concrétiser cette triple mission pour devenir adultes dans la foi (2006) et grandir dans la foi (2007 et 2008) en regroupant leurs activités pastorales autour des thèmes :

- Annoncer la Parole et faire grandir la foi de tous
- Célébrer la foi
- Témoigner d'un Dieu qui est communion

L'UP de Chastre dont l'Abbé **Patrick Kipasa**, curé de Gentinnes et Saint-Géry, est le responsable, regroupe les paroisses de Blanmont, Chastre, Cortil, Gentinnes, Noirmont, Perbais, St-Géry et Villeroux :

II. Où allons-nous ?

Il ne fait plus de doute que dans la société actuelle, l'Église est en train de devenir une minorité. Dans un tel contexte, plutôt que de se refermer sur elle-même, elle gagnerait à s'affirmer davantage comme « catholique », qui signifie « ouverte à l'universel », et en se faisant plus proche des gens. Il est clair que le défi auquel l'Église doit faire face en ce début du 21e siècle est d'inventer de nouvelles modalités de présence significative en certains lieux non-paroissiaux (A.Join-Lambert, *Vers une Église 'liquide'*, Études, 2015, p.67-78 => p.68). Ces lieux sont entre autres, le marché communal, les fêtes du village, les célébrations folkloriques...

Il est donc urgent que l'Église rejoigne ces hommes et ces femmes qui investissent ces lieux non-paroissiaux pour animer nos communes rurales, et marcher ensemble avec eux. C'est ainsi que pour les prochaines années, notre UP s'assigne la mission de renforcer son partenariat avec le monde associatif pour répondre au mieux à ce défi de présence significative. Ceci sera d'autant plus facile que l'UP de Chastre et les associations de notre entité ont bien des occasions de travailler en étroite collaboration, notamment dans l'organisation de certains événements tels que la célébration de la Saint-Hubert, les « dimanches autrement », la foire des associations, des projets du CPAS, ...

Face à la réalité des jeunes adultes overbookés et ayant malgré tout le désir de s'engager dans l'Eglise, la réflexion est menée de leur proposer des engagements « par projets » (période déterminée) et non plus forcément par pôles.

III. La mission et le fonctionnement de l'UP de Chastre

1. En général

Lors de la création de l'UP en 2013, la priorité avait été donnée à quatre pôles : Jeunes, Catéchèse, Célébrations, Santé.

En septembre 2016, quatre pôles sont ajoutés : Communication, Formation, Solidarité, Finances.

En septembre 2018, trois nouveautés viennent enrichir notre UP : la création du pôle Préparation au Mariage, le lancement du projet « Disciples-Missionnaires », et l'envoi en mission d'une animatrice pastorale pour l'UP.

En septembre 2019, un nouveau service voit le jour - *entretien et décoration des églises* -, et deux pôles fusionnent – *le Pôle Formation et le Pôle Liturgie*.

De septembre 2019 à juin 2022, la volonté a été de mettre en œuvre l'appel pressant du pape François à sortir, écouter, pratiquer l'hospitalité et le dialogue.

Suite au changement de Responsable d'Unité Pastorale (RUP) en décembre 2022, la Charte n'a pas pu être renouvelée dans les délais prévus. Pour le mandat actuel (jusqu'en juin 2025), la ligne pastorale « d'être en sortie » et « d'aller à la rencontre » est poursuivie, en mettant l'accent sur la collaboration avec le monde associatif local et les autorités communales.

2. La mission des pôles

Un pôle est un domaine pastoral porté en commun par l'ensemble des paroisses de l'UP. Il détermine et met en œuvre un projet pastoral qui est validé par le Conseil de l'UP (CUP). Il est composé d'une équipe et de deux coresponsables (un laïc et un clerc). La responsabilité des coresponsables consiste à :

- Coordonner le pôle (convocations, animations, PV, répartition et suivi des tâches, rythme des réunions ...)
- Mettre en œuvre les projets, en équipe (élaboration et planification, mise en œuvre concrète, évaluation et évolution du projet),
- Créer des liens avec le CUP (par la présence active aux réunions du CUP et le lien avec le RUP), les autres pôles et les services du vicariat.
- Veiller au sein du pôle à la complémentarité des personnes, des charismes, des compétences, à la représentativité des paroisses, l'appel et le renouvellement des membres, la vie de l'équipe (communication, fraternité, gestion des conflits ...)

Le rôle de ce tandem de coresponsables est d'encourager, rassembler autour du Christ, nourrir la mission de chacun¹.

¹ *Les Unités Pastorales. Fascicule 2 Cadre de Travail. Document d'orientation pastorale pour le Vicariat du Brabant*

2.1 Pôle Catéchèse

Cette équipe a à cœur d'accompagner, de soutenir et motiver les catéchistes au sein de l'UP. Elle veille à la formation continue des catéchistes, en organisant localement des rencontres fraternelles et formatives entre catéchistes ; elle accompagne les catéchistes dans la mise en œuvre des orientations du Service de la Catéchèse du Vicariat du Brabant wallon et promeut les outils proposés par ce Service. Elle s'occupe également, en lien avec la communauté locale, du suivi des célébrations du parcours de catéchèse d'initiation pour les enfants, des retraites, de la préparation et de l'animation des messes de confirmation (en lien avec le pôle Jeunes et le pôle Formation, Approfondissement et Célébration de la foi). Le point d'attention de ce pôle pour les prochaines années est d'intégrer les parents dans le parcours de catéchèse de leur enfant.

Coresponsables : Anne-Françoise Désirant et Abbé Patrick Kipasa

L'équipe porteuse est constituée de :

Gilberte Jadin, Christel Delvaux, Cindy Delooze, Denise Degand, Jean-François Collet, Joëlle Massin, Laura Matassi, Lydia Matassi, Marleen Van Wasshenhoven, Pascale Fumba, Véronique Demarrée.

2.2 Pôle Jeunes

Les pôles jeunes des UP de Chastre et Walhain collaborent depuis septembre 2018 en vue d'unir leurs forces, et ont été rejoints par l'UP de Saint-Guibert depuis 2021. Le nom du groupe est « **Wati'P** » : « *Wati* » veut dire « en avant » dans une langue africaine, et le « *P* » se décline selon : Partage, Prière, Parole, Pardon, Passion, Paix, Plaisir, ... Autant de valeurs que l'équipe d'animation désire faire vivre aux jeunes, âgés de 11 ans à environ 16 ans.



Les animateurs qui s'occupent de cette mission auront à cœur de faire équipe avec les jeunes, d'éveiller en eux le goût du partage, de l'intériorité, de la solidarité, de l'ouverture, de la prière, ... autant de réalités qui 'disent' Dieu, au travers de différentes activités, partageant l'essentiel, en vue de transmettre et de leur proposer d'approfondir la foi de manière libre et aimante.

Le pôle veillera à garder le contact avec le 'Service jeunes' du vicariat, en participant autant qu'il se peut et selon son agenda aux activités organisées par celui-ci.

Toute l'équipe porteuse est coresponsable : Evelyne Bosquée, Sophie Dekeyser, Bénédicte Caijseele, Madeleine Annez, Pascal Schurmans, Carine Dewit, Corinne d'Oreye et l'abbé Vincent della Faille.

2.3 Pôle Visiteurs

Depuis sa création, ce pôle est décanal. Il a comme mission de visiter les malades, les personnes âgées ou isolées, que ce soit à domicile, dans les différents homes ou établissements de personnes avec handicap de notre doyenné (UP de Chastre, Walhain et Mont-Saint-Guibert). Il organise et prépare les réunions de prière, de formation et d'échange pour les Visiteurs, dans une approche chrétienne des blessés de la vie.

Coresponsables : Abbé Jean-Claude Lokaso et père Norbert Kitoumou

L'équipe porteuse est constituée de : Georges Derriks, Jean de Foy, Françoise de Hemptinne, Colette Augurelle, Véronique Demarrée, Isabelle Paar, Jacqueline della Faille, Marina Dantier, Madeleine Annez, Irène Tshididi, Véronique Annez, Bibiane Nimmite, Francine Hoet, Jeanne Wesel, Arlette Siot, Marie Kayembe, Elizabet Gurdis et tous les prêtres et diacres du doyenné.

2.4 Pôle Communication et Information

Le pôle a pour objectif de faire mieux connaître à tous l'importance, le fonctionnement, le rôle de l'UP et de ses différents pôles. Il communique toutes les activités de l'UP et prend, à cette fin, tous les moyens possibles, tant en interne que vers « l'extérieur » : site internet, Facebook, mails, flyers et affiches de « qui fait quoi dans l'UP », Powerpoint, toutes-boîtes, En interne, un calendrier des activités est tenu à jour. L'équipe veille à faciliter et fluidifier la communication entre les différents pôles, groupes et personnes actives dans l'UP. Des contacts personnels avec les responsables des différents pôles sont privilégiés.

Le pôle relaie aussi tant à l'UP que via ses différents réseaux les informations importantes émanant du vicariat, de notre archevêque, de l'Eglise Belge et universelle afin de faire grandir la communion et l'appartenance à notre Eglise.

Ce pôle sert donc de « **courroie de transmission** » tant en interne que vers ou depuis « l'extérieur ».

Coresponsables : Corinne d'Oreye et abbé Patrick Kipasa.

L'équipe porteuse est constituée des communicateurs de chaque paroisse : Didas Mudenge, Bernard Coquel, Joëlle Massin, Isabelle Lacrosse, Philippe Degand. Il manque un communicateur/trice à Noirmont et Chastre.

2.5 Pôle Formation, Célébration et approfondissement de la Foi

Partie réflexion et formation :

Le pôle est désireux d'ouvrir l'Église aux thèmes et urgences de notre temps et d'apporter une nourriture spirituelle et intellectuelle aux personnes, au travers de conférences, partages, rencontres, retraites, ... C'est dans ce sens que le pôle a mis sur pied un Espace de Paroles et de Rencontres – EsP'R – qui organise des conférences ouvertes à tous, traitant de thèmes actuels.



Une attention particulière sera portée aux adultes et aux familles qui demandent le baptême pour leur.s enfant.s en leur proposant un accompagnement convivial et bienveillant, à la lumière de l'Evangile.

Coresponsables : Lydia Matassi et abbé Didier Kabutuka

Partie célébration :

Ce pôle portera aussi les célébrations d'ensemble de l'UP, avec la participation des autres pôles, dans un esprit d'ouverture et de collaboration. Les célébrations : semaine sainte, dimanche autrement, messe des jubilaires, messe des Français (2^e samedi de mai), 11 novembre, ... Les chorales de l'UP animeront ces célébrations vivantes, joyeuses, priantes et ouvertes à tous.

Coresponsables : Xavier Manfroy et abbé Prosper Omelokamba

L'équipe porteuse est constituée de : Anne-Françoise Désirant, Michel Van Wassenhoven, Evelyne Bosquée, Georges Derriks, Hervé Bosquet, père Joseph Burgraff, Sandrine Pittard, Martha Artunduaga, Vincent Wertz, Véronique Demarrée, Corinne d'Oreye, abbé Patrick Kipasa.

2.6 Pôle Solidarité

L'équipe prendra des initiatives d'aide locale, de solidarité, matérielle ou morale, à toute personne, quelle que soit son origine, étrangère ou non, isolés, exclus ou autre, et ce, avec l'aide des engagés.

Elle cherchera à proposer des projets et activités à des moments forts, tels que l'Avent et le Carême et des projets festifs à tout moment pour une insertion sociale digne, respectée et réussie.

L'équipe veille à être en lien avec le CPAS pour soutenir des projets déjà existants.

Coresponsable : père Joseph Burgraff. N'ayant pas trouvé de 2^e coresponsable, le CUP et l'équipe des permanents veilleront à soutenir les projets de solidarité de l'UP.

L'équipe porteuse est constituée de : père Aaref.

2.7 Pôle Finances

Il assure un financement réparti entre toutes les paroisses de l'UP pour toutes les activités entreprises et à entreprendre, et pour les frais de fonctionnement inhérents à l'UP. Un compte bancaire propre est ouvert pour l'UP. Sur base des besoins et des demandes financières collectées auprès des différents pôles, le pôle Finances budgétise les dépenses de l'année². Toutes les collectes de messes d'UP sont versées sur le compte de l'UP.

Coresponsables : Jean-Pierre Braun et Abbé Didier Kabutuka

L'équipe porteuse est constituée de tous les gestionnaires des AOP = Nicolas Legrand, André Deru, Gisèle Mertens, Nicole Vassart, Bernard Fabry, Miguel Dumont de Chassart, André Ribesse.

2.8 Pôle Préparation au Mariage

La mission de ce pôle est d'accompagner et soutenir les fiancés en approfondissant le sens du sacrement de mariage, ses fondements, piliers, enjeux dans le contexte d'aujourd'hui par un dialogue interactif. L'itinéraire de préparation comprend plusieurs rencontres : avec le prêtre ou diacre célébrant, avec un couple accompagnateur de l'UP (qui propose des clés et outils pour la vie conjugale) et avec d'autres fiancés lors d'un Week End spécial proposé par un centre de préparation au mariage.

Coresponsables : Anne et Pierre-Michel Durieux et Abbé Didier Kabutuka

L'équipe porteuse est constituée de : Bénédicte et Frédéric Le Roeye, Anne-Monique et Miguel Dumont de Chassart.

3. Autres Services

Autres services présents dans l'UP, dont voici les animateurs :

1. Aumônerie de l'école de Gentinnes : Abbé Patrick Kipasa
2. Groupe « Lire la Bible » : Diacre Bernard Coquel
3. Groupe de partage : au Mémorial Kongolo

² *Ibidem*, p. 12-13

4. Maison de repos « les Sittelles » : Père Aaref Marjany
5. Groupe de prière des mamans : contact Marie-Pierre Latour
6. Pastorale auprès des personnes avec handicap « Les Renardeaux » : Père Henryk Balcer
7. Entretien et décoration des églises : Père Henryk Balcer
8. Association CHAPOCHA : *Pour la sauvegarde des CHApelles et POtale de CHAstre*, chapeautée par Eric Damman
9. Mémorial Kongolo : un lieu d'Église, un lieu d'accueil et d'écoute. Ce domaine appartient aux missionnaires spiritains qui y vivent en communauté internationale et dont la spécialité est l'accueil de personnes en recherche et de groupes. C'est aussi un lieu de diversité. Notre UP y organise des rencontres, des réunions, des sessions, des formations et animations pour différents groupes et personnes.

4. Les instances de coresponsabilité et d'animation de l'UP

4.1 Le Conseil de l'UP

Le Conseil de l'UP est composé du prêtre responsable de l'UP, des curés, des vicaires et animatrice pastorale, des coresponsables de pôles, et d'un laïc par paroisse qui ne serait pas représentée parmi les coresponsables. Les membres laïcs sont nommés par la déléguée épiscopale pour un mandat de trois ans, renouvelable.

Rôles du Conseil de l'UP³ :

- ✓ **Discerner** dans l'Esprit Saint tout ce qui est nécessaire à la triple mission de l'UP (annoncer, célébrer, servir)
- ✓ **Articuler et coordonner** les différentes missions que s'est donnée l'UP
- ✓ **Évaluer** le travail accompli et l'esprit qui règne entre tous
- ✓ **Prendre les décisions pastorales** qui s'imposent en réponse aux appels discernés ensemble et en communion avec l'Église plus large (Vicariat, Diocèse, Eglise universelle).

N.B. : chaque pôle veillera à faire un rapport d'activités au Conseil de l'UP.

³ *Ibidem*, p. 5-6

Composition du Conseil de l'UP :

1. Anne-Françoise Désirant, pôle Caté
2. Corinne d'Oreye-Costermans, pôle jeunes, pôle Communication et Information, pôle formation et célébration, Animatrice Pastorale
3. Abbé Jean-Claude Lokaso, pôle Visiteurs
4. Lydia Matassi, pôle Formation, Approfondissement et Célébration de la foi
5. Xavier Manfroy, pôle Formation, Approfondissement et Célébration de la foi
6. Père Joseph Burgraff, pôle Solidarité et prêtre auxiliaire pour l'UP
7. Jean-Pierre Braun, pôle Finances
8. Anne et Pierre-Michel Durieux, pôle Préparation au Mariage, représentés au CUP par Miguel et Anne-Monique Dumont de Chassart
9. Francis Blaes pour la Paroisse de Blanmont
10. Georges Derriks pour la paroisse de St Géry
11. Denise Degand-Maerevoet pour la Paroisse de Villeroux
12. Pour la Paroisse de Noirmont : à pourvoir
13. Pour la paroisse de Chastre : à pourvoir
14. Abbé Didier Kabutuka, curé de Perbais, Doyen
15. Abbé Prosper Omelokamba, curé de Chastre et de Noirmont
16. Abbé Patrick Kipasa, curé de Gentinnes et de St Géry
17. Père Aaref Marjany, curé de Cortil et de Villeroux
18. Père Henryk Balcer, curé de Blanmont
19. Père Norbert Kitoumou, vicaire de l'UP

Fonctionnement du Conseil de l'UP :

Le CUP se réunit trimestriellement. Il veille à l'organisation des projets pastoraux de l'UP, à la mise en application de la Charte, à l'évaluation du travail accompli et de l'esprit qui règne dans l'UP. Ce Conseil est envoyé en mission par la déléguée épiscopale pour un mandat de trois ans, renouvelable.

4.2 L'Équipe des permanents

L'Équipe des permanents est composée des prêtres, du diacre et de l'animatrice pastorale de l'UP. Cette équipe constitue le pôle de la fraternité sacerdotale. Son but est d'assurer la vitalité de l'ensemble en tant que telle au sein de l'UP et de veiller aux échanges, aux partages et aux liens entre les paroisses. Dans ce sens, elle est attentive à ce que les prêtres célèbrent dans une autre paroisse que la leur au minimum une fois par an. Elle soutient spirituellement l'UP.

Coresponsables : Abbé Patrick Kipasa et Corinne d'Oreye-Costermans

Membres : Diacre Bernard Coquel, Abbé Didier Kabutuka, Abbé Prosper Omelokamba, père Henryk Balcer, père Aaref Marjany, père Norbert Kitoumou, père Joseph Burgraff.

4.3 Le responsable de l'UP⁴

Le responsable de l'UP a la charge pastorale des projets de l'UP. Il est également responsable des personnes qui y sont engagées afin que chacun puisse vivre sa mission de façon responsable et en fonction de ses charismes.

- ✓ Il est garant de la mission du CUP et du respect de la charte en communion avec l'Évêque.
- ✓ Il favorise la collaboration entre les agents pastoraux de l'UP, les pôles et le diocèse.
- ✓ Il préside le CUP et veille à son bon fonctionnement.
- ✓ Il veille à la communion et à la fraternité entre les agents pastoraux
- ✓ Il veille au bon fonctionnement du conseil économique de l'UP
- ✓ Il travaille en collaboration avec l'équipe d'accompagnement des UP du Vicariat

Responsable de l'UP : abbé Patrick Kipasa

4.4 Le bureau de l'UP

Le responsable de l'UP s'entoure d'un bureau pour exercer sa mission, en veillant à ce que cette équipe ne se substitue pas au CUP dans ses responsabilités propres⁵. Son but est de porter et d'organiser l'animation et les affaires courantes de l'UP en lien avec les coordinateurs de pôles. Entre les rencontres du CUP, il assure le suivi et peut prendre des décisions urgentes en lien avec les pôles concernés pour ne pas bloquer le travail de l'UP en attente du prochain CUP.

Membres : Jean-Pierre Braun, Abbé Patrick Kipasa, Corinne d'Oreye. L'équipe sera étoffée.

⁴ *Ibidem*, p. 10

⁵ *Ibidem*

Fait à Chastre, le 2024

Balcer Henryk

Blaes Francis

Matassi Lydia

Omelokamba Prosper

Durieux Anne et Pierre-Michel

Dumont de Chassart Miguel et Anne-Monique

Kipasa Patrick

Derriks Georges

d'Oreye-Costermans Corinne

Braun Jean-Pierre

Kabutuka Didier

Désirant Anne-Françoise

Manfroy Xavier

Marjany Aaref

Degand-Maerevoet Denise

Kitoumou Norbert

Burgraff Joseph

Lokaso Jean-Claude